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有一子一女,  長子為 10歲,  四年前知道有讀寫障礙。 
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1. 讓所有學校都認識讀寫障礙 

以自己的經歷,  孩子就讀的三間學校中,  只有一間的老師對讀寫障礙有認識, 

其他的無論是老師或校長都以為是個別孩子的問題,  是很獨有的問題,  是孩

子疏懶等問題,  情況不普遍……遇到家長有要求或者對讀寫有多認識時,  希望

和校長或老師討論時,他們甚至認為家長太緊張,  太溺愛孩子。這情況,  對已

經為孩子奔波勞碌的家長落井下石,  因此有需要強制要求老師認識讀寫障礙

的情況。 

現時教署和馬會都有撥資源給學校去學習,  部份是到中文大學,  逢週六和平

日上若干節的,  但部份校長因為要找代課老師,  或者怕其他家長有怨言,  為

何老師會去上了一些和其他學生沒有作用的進修課程,  而有怨言,  使到部份

的校長和老師都不花自己的時間去做。 

過去我有朋友曾經報讀這個進修課程,  她是小學老師,  在要求容合教學的學

校中去引導有需要的學生,  在過去兩年多的實踐,  卻覺得對有讀寫障礙的學

生有莫大裨益,  因此如能讓學校校長,  行政人員和教師都全面認識,  對全港

學生都有好處。 

補充一點是很多學生把有讀寫障礙的學生是為疏懶或頑皮,  而沒注意到他們

的根基問題,  我不是要求學校負責,  但如果學校作為一個孕育社會人材的主

要單位,  都一早把重要資源是為次貨不理,  對香港發展極其不利。 

 

2. 協助評估學生問題 

現時很多學生都不知道學生的問題,  假如知道,  就要協助學校統一評估學生

的方法,  現時能負擔的可以靠坊間的工作坊或機構去評估,  但這些機構和學

校的聯絡少之又少,  而學校負責接頭這些機構的主任或老師,  都有不同背

境。政府醫院在這方面的照顧也不見得好,  很多評估要等一年半或以上,  評估

出來後,  學校收到報告也沒有好好接納意見。浪費家長時間和祇望,  要知道很

多家長其實對讀寫障礙也認識不深,  能花上時間和心血的還好,  但其實讀寫

就如其他問題一樣,  沒有人天生就懂的,  學校如果能規劃有有系統去介定學

生的問題,  那個是讀的問題,  那個是寫的問題,  那個是遇到中文有問題,  那個

是遇到英文有問題,  然後將採用甚麼方法,  一步一步的,  讓有心有力的家長

去跟從,  或甚至是部份家長義工可以協助其他沒能力的家長,  這些問題會大

大減少。 

很明白評估讀障學生的問題不是探體溫的問題,  不會一兩星期就知道,  所以
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如能清楚而有步驟的評估,  以及相關的問題整合成為一個資料庫,  即使沒有

解決方法,  也能理解現況,  方便跟世界各地的學校機構或醫療福利機構作學

術交流。 

 

3. 評核學生成績的方式 

由絕對標準改為量度進度,  量度學生增值多少,  配以絕對值作為對學生的力

量評估。現時學校以劃一的制度去量度學生的成績,  但讀寫障礙的孩子,  有不

少是識得講,  不識得寫。遠的不說,  就以黃之鋒為例,  我只看過他寫在

facebook的文章,  文彩一般,  但無人能否認他說話流利,  而且臨場應對反應都

非常出色。對很多資深學者的問題,  甚至是老師的問題,  都有很冷靜的頭腦, 

這是很多人都過由不及。 

在讀寫障礙這個問題上,  很多同學由不懂得寫到願意寫,  到記得如何寫是一

段比一般人可能長十倍的時間,  家長們即使願意利用種種感觀,  如用手指在

沙紙上寫字,  在背部寫字,  或用讀音讓孩子記得一個字,  非一年半載,  和無時

無刻的引渡。 

假如學校還是無時無刻以不及格,  做唔好,  零蛋等不良符號去標纖學生,  只

會使到願意行出一步幫助學生的家長/義工/  老師和其他長輩,  一百上加斤, 

所以建議量度學生在學期中的,  究竟增值了多少,  由不識/  不願,  到認識並

能表達,  作出一個量度,  予以評級,  這更積極,  和善用資源。 

 

4. 考試調適 

現時學校對讀寫障礙同學,  不單教不到,  教不好,  我們身為家長只好自己充

當老師,回家把當天的課程一一再教多次.  或顧專業人士代勞.  其實很多家長

能自己做或能用錢解決到的,  根本不期望學校或教署能做到丁點.  但可笑的

是,  教署或學校連考試調適都不願認真去做.  也沒有強制學校去做.  大家蜻

蜓點水交功課罷了.   

 

即使願意作出默書課文,  考試課文的調整,  以及把字體放大,  或願意讀卷等, 

都只在一二年級有用.   

 

只說讀卷調適,  是大部份讀寫障礙物同學必須.  教署不知用什麼理據認為小

三或以上的同學不需全卷讀,  只讀大題目就算.  學校說是教署指引,  故不能

讀全卷,但請告之指引理據何在?  又說閱讀理解不能讀卷,  若讀了那就根本考

不到學生語文能力.  大家要知道閱讀理解不是考作文或默書,  是要考同學對

於文章字詞的表面及背後含義是否理解及明白.  故此,  讀卷不可能令學障同

學得到”著數”.  或等於考淺了.  文字的理解是經思考,  並不會因為輸入的媒界

有別而著數或考淺了.  這個簡直是一個荒謬的指引.   

然而三年級如果遇到嚴重的讀寫問題,  仍然未能寫字,  可能因為學校沒有作



出適當的調適,  誤以為他們不識,  其實更浪費時間,  更錯估計他們的情況。 

此外學校要學生對著黑板抄寫功課,  也是問題,  學生都不願意寫,  或寫不到, 

對著家課表都只有亂籠,  他們寫不好,  家長不知道他們要做甚麼,  更不能協

助教導孩子做好每天要做的事。 

 

5. 小組教學 

希望學校能在辨別出問題後,  把相同問題,  或需要進度差不多的同學編在一

起,  既不會阻礙其他成績出眾的同學,  又可以使到資源用得集中。老師或家長

要照顧時,  因為程度差不多,  需要進步的空間又差不多,  應該會更有效率。 

 

6. 加強學校和醫院,  評核機構的聯絡 

部份評為讀寫障礙的學生,  偶爾也給評為有 ADHD,  或自閉症,  或阿氏保加等

問題,  或甚至誇幾個界別都有,  我自己的經驗是,  去到政府醫院,  每次的治療

師都不同,  他們又重覆做同學的評估,  卻指出不同的問題,  假如醫生可以依

照上一次醫生或治療師的記下的筆記,  然後讓學校和家長都跟著指引,  以及

平時在學校和家庭中輔導的情況,  回饋給醫生或輔導員,  情況會好很多。   


